
亚历山大·卡拉巴，塞尔维
亚人，1984年出生，欧足联A
级教练。先后在邯郸和石家庄
从事青少年足球训练工作。

罗宾，孟加拉国人，1992
年出生。现居石家庄，在石家庄
铁道大学国际教育学院任职招
生办副主任。
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外国专家看河北
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“河北青少年女足实力很强，在全

国处于领先水平。”

8月31日，提到河北青少年足球，

石家庄市第22中学的塞尔维亚籍足

球教练亚历山大·卡拉巴赞不绝口。

作为欧足联A级教练，亚历山大·

卡拉巴从事青少年足球训练已经有十

余年。在校园足球外籍教师支持项目

推动下，2018年，亚历山大·卡拉巴正

式来到中国，并于2020年底来到河

北，先后在邯郸曲周和石家庄执教。

这位“洋教练”如何看待河北青少

年足球的发展？他在河北的生活如

何？河北的哪些变化令他深有感触？

【阅读提示】

第一次来石家庄就喜欢上了这里

记者：你目前的工作是主管石家庄铁道大
学的留学生招生，而你本人也作为留学生在石
家庄铁道大学读了本科和硕士，先谈谈你是怎
么被招到河北来的？

罗宾：我不是招来的，我完全是自己主动
来的。

2010年我高中毕业，当时我关系最好的朋
友在河北医科大学读书，他们邀请我来石家庄
玩。我此前从没来过中国，也很想来看看，于是
跟父母申请了一个月的石家庄之行。

那时候我只有 18 岁，可能因为年龄小，申
请了两次旅游签证都没申请下来，第三次申请
时听说留学签证比较好办，于是就申请了留学
签证。就这样，这场本来打算只是随便来玩一玩
的旅行，变成了一个为期半年的交流学习，主要
是学中文。

2010年 10月 10日，我来到中国，第二天来
到了石家庄。一来到这里我就特别喜欢。我从小
生活在孟加拉国的首都达卡，来到石家庄感觉
特别亲切，跟我的家乡一样令人舒适。

我先后在河北科技大学和河北医科大学学
习中文，老师们很负责，没有因为我只是短暂的
学习交流就放松对我的要求，而且这里有我的
好朋友，所以特别开心。

一个月到期，我还是不想回去，一直从
2010年的10月份待到春节才回的家。回家后我
就和我爸妈商量，想正式来中国，到河北留学。

记者：听说你父母一开始对你这个想法并
不赞同？

罗宾：对，他们当时想让我去澳大利亚。但
我这个决定是经过深思熟虑的。我决定来这里
留学，绝不仅仅是因为和朋友们玩得开心，而
是这里的老师和学习环境，让我觉得在这里学
习不会比在澳大利亚差。我的表哥表妹们大多
在英、美、澳留学，那边的老师对学生的管理相
对宽松，但我更喜欢中国老师认真负责的
态度。

我详细地跟爸爸妈妈讲了这里的情况，同
时也跟他们算了笔账，说我在中国留学比去澳
大利亚能省不少钱。最后他们总算同意了。

那次回去，我和未婚妻正式结婚，到3月开
学，我就带着我爱人一起过来了。

记者：当时顺利吗？
罗宾：说实话，我从2011年5月份开始找学

校，一度因为申请不到学校心灰意冷，心想可能
真得回国了。

我们那儿和中国不一样，从初中就分专业
了，我读的是电气工程专业，我老婆学的是工商
管理专业。因为不是全科学习，对我们来说，大
学再转专业很难，而且我们的课程得是全英文
授课，如果我们跟着中国学生上中文授课的课
程，恐怕很难顺利毕业。但当时，河北的大学里，
英文授课的专业很少。

我就在石家庄、保定、唐山的学校各处打
听，看哪个学校有工科专业的全英文授课。但打
听一圈下来，一无所获。学校不是不想开，但出
于师资配置和成本等方面的考虑，都要求留学
生满10人才能开一个班。

记者：后来又是怎么“柳暗花明”的呢？
罗宾：当年的 7 月份，转机突然出现了。一

个中国朋友告诉我说，石家庄铁道大学的国际
教育学院开始招生了。我联系
了学校，没想到学校很重视，第
二天便让我到学校沟通。一开
始学校也说需要凑够 10 个人
才能开个电气班，但我跟他们
说明了困难，而且他们也真的
很想把电气班开起来，于是就
说只要凑够5个人就开班。

这个条件已经很有诚意
了，再不好好把握，在河北留学
的计划就真要泡汤了。于是我
劝我老婆别学工商管理了，先
跟着我学电气。然后我又成功
地劝说我在孟加拉国的一个表
弟和一个高中同学来石家庄留
学。还差一个人，我就又联系了
孟加拉国的一个留学中介，请
他们帮忙找一个人。

就 这 样 ，电 气 班 终 于 能
开班了，而这也是石家庄铁
道大学国际教育学院开设的
第一个留学生班，我也成为
学校的第一个留学生，我老
婆是第二个（笑）。

河北留学生教育的认可度越来越高

记者：与你刚来的时候相比，现在留学生生源
地、所学专业都在发生改变，感觉已经截然不同了。

罗宾：是啊，从我们那时候开始，河北的留
学生教育的发展势头就一路上扬。不管是学校
对留学生教育工作的重视程度，还是国外对河
北留学生教育的认可度，都一下子打开了局面。

拿我们学校来说，电气班刚开了一个多月，
孟加拉国的中介就联系我，说有学生想来我们
这里读电气班，一下子就来了 4 个，就这样，我
们电气班变成了 9 个学生。这一下子增加了学
校领导的信心。

2012年，学校专门派我和国际合作与交流
处的一个老师到孟加拉国的高中和大学招生。
那次收获颇丰，我们招来了16个孟加拉国留学
生。我们学校也因此顺利开了工商管理专业的
一个留学生班，一共18个学生。

国际教育学院也吸引了很多中介和学生来
打听。2013 年，我们又到非洲的津巴布韦和赞
比亚去招生，当地的反响也是很好。当年，我们
国际教育学院招了一个电气本科班，一个工商
管理的本科班和硕士班，有四五十人。

后来，我们的留学生招生工作越来越顺利。
最多的时候，一年能招300多个留学生，在校留
学生总数一度达到七八百人。

记者：你一直在参与学校的留学生招生工
作，你感觉为什么他们选择留学河北呢？

罗宾：我想最根本的原因还是中国的高速
发展，对留学生产生的强大吸引力。

说实话，我第一次来中国前，竟以为中国可
能很落后（笑）。但从孟加拉国乘飞机一到昆明
机场，我就惊呆了，这跟发达国家比一点儿都不
差。然后我又来到河北，发现中国的发展水平真
的很高。那时候我的想法就变了。

以前我们很少有渠道了解中国的发展变
化，但2012年以后，中国越来越重视对外形象传
播和国际交流合作，尤其是“一带一路”倡议的提
出，让世界得以有机会更加深入地了解中国。而
且留学生的一些招生政策和奖学金政策也是越
来越好，对吸引留学生来华有很大的吸引力。

河北吸引留学生有三大优势——一是费用
低，二是专业强，三是区位优势明显。

拿我们学校来说，土木工程相关专业特色
明显、优势突出，尤其是学校和中国中铁、中国
铁建的关系密切，留学生毕业后能有到这些大
企业工作的机会，这对他们有很大的吸引力。因
为他们当地的很多桥梁、水库、铁路等都是这些
中国大企业承建的。

而且河北对留学生工作很重视。2018年我还
受邀参加了河北省政府举办的庆祝中华人民共
和国成立69周年招待会，这让我感觉非常荣幸。

记者：一旦了解了中国，了解了河北，很多
人的想法都有很大的转变？

罗宾：没错。我爸妈之所以一开始不同意我
来中国留学，主要也是不了解中国的发展情况。
我爸爸去过很多国家，但之前从没来过中国。
2015 年，他和妈妈第一次来中国，来石家庄参
加我的毕业典礼。自那以后，我爸每年都来“逛
中国”，我们去北京、上海、广州、昆明、杭州等各
处游玩，近的我们自驾去，远的我们坐飞机、高
铁。每次来，他都感慨“变化太大了”。

我们学院的很多学生毕业回国了，还总在
微信里问我“石家庄发展得怎么样了？”我告诉
他们石家庄通了地铁。他们都想坐，我跟他们开
玩笑说“还是我替你们坐吧”。

记者：听说你是家里的独生子，未来计划把
家安在石家庄吗？

罗宾：是的。我爱人现在在河北外国语学院
教孟加拉语，我们在石家庄都有稳定的工作。现
在，我们的宝宝马上就要两岁了。我们在这里生
活得很舒适，很喜欢这里。

刚来石家庄时，我不认识路，“丢”了好几
次。但我现在也敢说自己是个“本地通”了。我现
在不光是对石家庄市区熟悉，还经常去平山、井
陉、藁城等各处玩。让我惊讶的是，石家庄市区
周边的县里、村里，公路都修得特别好。

我们学校离正定近，这几年，正定的变化简
直太大了。我经常开车去正定，最喜欢南门和灯
光秀，真是太漂亮了。

如果到北京、上海工作，我们的工资更高，
但石家庄是我们来到中国后，学习工作了十多
年的城市，我们对这里有着很深的感情，我们也
希望继续留在石家庄，见证这里的发展变化，并
通过我们的工作，为石家庄、为河北的国际教育
做出更多的贡献。

（感谢河北省外国专家局对本报道的支持）

我带的孩子被选拔进了省队

记者：我们知道您是欧足联A级教练。
我们很好奇，您的执教轨迹是如何从欧洲
转向中国，转向河北的呢？

卡拉巴：我2009年开始教练生涯，后来
中国推出校园足球外籍教师支持项目，很多
外籍足球教练开始有机会进入中国执教。

2016年，我有一个在内蒙古包头执教的
朋友邀请我来中国旅游。那是我第一次来中
国，由此对中国文化产生了浓厚的兴趣。

2018年，我正式来中国执教，最初是在
河南。2020年年底，我受邀来到河北，先在
邯郸曲周执教了一年，2021年底到石家庄，
和两个中国教练一起，执教石家庄市第22
中学的初中部和高中部女子足球队。

记者：您在塞尔维亚执教期间就带领
球员取得过各种杯赛冠军，具有丰富的训
练经验，在中国也带领球队取得不错的成
绩。不过，我们听说您在训练中的严厉也是
出了名的。

卡拉巴：回答这个问题，我有些紧张
（笑）。

现在我们每周有六天或七天的训练。
训练时间上，大多数教练基本都是每天一
个半小时或两个小时，不过我有时候要加
练到3个小时。这个时长，可能别的教练一
听会觉得很疯狂。不过我要说明的是，这3
个小时，也不全是高强度的核心训练，还包
括放松训练和力量训练等。

足球运动中涉及技术和战术的每一个
细节都很重要。说实话，最初来到 22 中的
时候，孩子们的技战术都有待提高，很多细
节都需要加强，但她们训练很努力。不论刮
风下雨，不管场地受不受限制，她们每天都
坚持训练，从不喊累。所以我也很希望能帮
她们尽快提高。要是发现她们课上没有集
中精力，我就很生气，会大喊大叫，让她们

“动脑子”。我对她们严厉是因为我对她们
非常在乎。

不过我的严厉仅限于课上，课下她们
怎么跟我开玩笑都行。

记者：虽然严厉，但技战术提高了，孩
子也是打心眼里感谢你。

卡拉巴：没错。今年我过生日，她们就
给了我一个大大的惊喜。那天训练强度很
大，训练一结束，她们都围上来，让我闭上
眼睛，然后送给我一个礼物——一张镶了
相框的我们一起训练的合影。然后我们又
一起拍了照片，留住这美好的瞬间。这让我
非常感动。

记者：您作为一位国际教练，对河北青
少年女足的发展怎么看？

卡拉巴：河北青少年女足实力很强，在
全国处于领先水平。尤其是石家庄、保定、
邢台、秦皇岛，都有很成型的青少年足球队
伍，不管是训练条件还是球员素质水平都
很高。最近，我带的十二三个孩子都被选拔
上了河北省女子足球队。而且我注意到，目
前从省内学校抽调到河北省女子足球队
U17 的、正在正定奥林匹克中心参加集训
的队员中，有3个女孩儿，她们的天赋非常
非常好，将来很有发展前途。

河北对我来说是完美的

记者：您的朋友都说您是“中国通”，中
国话好得日常不需要翻译。

卡拉巴：现在我说普通话，基本能满足
日常交流，像平时的买菜购物，包括银行业
务、签证等一些手续的办理，我基本都能搞
定。不管是对球员，还是对自己，我都是个
要求比较高的人。我能自己做的事儿，尽量
不麻烦别人。为了更好地学习普通话，我现
在每周都会上两次一对一的中文课，一次
一个半小时。

当然，对一个国家、一个地方的了解，
并不仅仅限于语言和日常交流，我也很习
惯去观察和思考中国人的思维方式和行为
习惯，这使我在行为上也会更好地“入乡随
俗”。比如，我知道中国人喜欢“干杯”，而且
干杯时要一起举起酒杯。倒酒时瓶里的“福
根儿”留给一个人，表示对他的祝福。大家
一起聚餐吃饭，让一个人坐在最中间是表
示尊敬。

记者：2020 年初疫情发生时，您恰好
被封在武汉。当时您不仅积极配合防控举

措，回到塞尔维亚后，还多次通过媒体积极
宣传中国抗击新冠肺炎疫情的经验。这是
基于您对中国的理解吗？

卡拉巴：我在武汉亲身经历了“封城”
生活。当时口罩和消毒液非常紧缺，我也没
买到。后来有人送了我几个口罩，这让我很
感动，武汉是个充满人情味的城市。那段时
间，我们一直响应政府的要求，少出门，为
此我一个月看了29部电影。

2020年2月2日，我和我的3位同胞乘
机到法国，随后在法国接受了14天的隔离
观察。回到塞尔维亚的家后，欧洲的疫情防
控形势愈发严峻，塞尔维亚也采取了各种
防控措施。

塞尔维亚的媒体对我做了很多采访，
让我介绍中国抗击新冠肺炎疫情的经验。
我介绍了中国政府为抗击疫情所做出的种
种努力。例如建立方舱医院，严格隔离疑似
患者和密切接触者，进行大规模核酸检测，
覆盖更广泛的人群等，很有效果。

后来，塞尔维亚借鉴了中国经验，这些
措施被证明十分有效。而且，中国还派医疗
专家携带防护服等医疗物资来帮助塞尔维
亚。塞尔维亚人民也用各种方式表达对中
国援助的感谢。当时，我所在的城市贝尔格
莱德的多座地标建筑都点亮了象征中国国
旗的红色，向中国表示敬意。

记者：河北人说起塞尔维亚也很亲切，
尤其是河钢塞钢，更是拉近了河北人和塞
尔维亚的心理距离。

卡拉巴：在塞尔维亚，河钢塞钢对于人
们来说，可谓如雷贯耳。我的家在贝尔格莱
德，虽然与河钢塞钢不在一个城市，相距约
100 公里，但我们都十分清楚河钢塞钢为
当地带来的蝶变。在塞尔维亚，人们提到中
国，提起河北，都非常友好。塞尔维亚的街
道上，有很多的中文指示牌，华为、小米在
塞尔维亚都非常流行。

中国和塞尔维亚的友谊源远流长。现
在，经济文化的开放交流也必将令两国的
友谊再上一个新台阶。

河北对我来说是非常完美的。在学校，
我得到了领导和同事们很好的照顾，相处
非常愉快。现在河北的开放水平越来越高，
也正因为这样，河北才会在塞尔维亚打造
了像河钢塞钢这样的优秀企业，我本人也
是受益于这种开放来到河北。我相信在未
来，河北走出去、引进来的水平会越来越高。

记者：在河北工作生活，您平时比较关
注哪些方面的信息？感受到河北的哪些
变化？

卡拉巴：作为青少年足球教练，我最关
注的是体育和教育方面的信息。最让我高
兴的是前阵子“双减”政策的出台，而且河
北的中考体育总分进一步提高，已经增加
到 50 分了，可见体育教育正越来越受到
重视。

在日常训练中，我们的球员常因要上
文化课缺席，所以我觉得“双减”政策出台
太及时了。在塞尔维亚，学生们早上九点上
学，中午一点放学，也没有太多作业，孩子
们放学后主要就是踢足球、玩音乐等各种
兴趣活动。看到体育教育越来越受到重视，
这更增强了我在河北从事青少年足球教育
的信心。

我喜欢到石家庄的奥特莱斯购物，也
经常去平山泡温泉，河北人民的生活品质
一直在提升。不仅如此，城市的交通及公园
等城市空间的改变也非常大，我看到，河北
每一天都在进步，而且我相信，河北的明天
会更好。

2010年 10月 10日，18岁的罗

宾第一次从孟加拉国来到中国，来

到石家庄。当时他对这个日子并没

在意，后来看护照，这个日期让他感

到十足惊喜，“这个日子被中国人认

为是‘十全十美’，这对我的中国之

行一定是个好兆头。”

如他所想，这真变成了一个好

兆头。他不仅在中国完成了本科和

研究生的学习，毕业后，也如愿留在

石家庄，留在石家庄铁道大学从事

留学生招生工作。罗宾也因此见证

了十多年来河北留学生工作和国际

教育交流的变迁。

【阅读提示】
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▼罗宾在石家庄铁
道大学从事留学生招生
工作。 张云岗供图

▼亚历山大·卡拉
巴与石家庄市第 22 中
学的女子足球队员在
一起。 张锦洋供图


